

LIBRO DE RESÚMENES DE LAS  
II JORNADAS DE ARQUEOLOGÍA DE LA  
ALIMENTACIÓN



CENTRO · CULTURAL  
**PACO**  
*Arondo*

**FILO · UBA**  
Facultad de Filosofía y Letras

**IA** · Instituto de Arqueología

## TIEMPOS DE CULTIVO Y CUALIDADES ALIMENTARIAS EN LAS VARIEDADES DE MAÍZ DE LOS ANDES DEL SUR

Carina Llano<sup>1</sup> y Nurit Oliszewski<sup>2</sup>

<sup>1</sup>CONICET (UNCUYO-FCAI) / [llano.carina@gmail.com](mailto:llano.carina@gmail.com)

<sup>2</sup>Instituto Superior de Estudios Sociales - CONICET-UNT

La región de estudio (provincias de Mendoza y Neuquén, Argentina) se encuentra en el límite latitudinal alcanzado por el desarrollo agrícola de raíz andina. Este límite se emplaza a la latitud del río Diamante (34°S), que marcaría un área de transición entre grupos humanos que experimentaron una historia cultural divergente. Los trabajos llevados a cabo hasta el momento evalúan desde una perspectiva temporal y espacial, los cambios que condujeron a la implementación de estrategias económicas de producción de alimentos y el límite latitudinal/altitudinal. La cronología disponible marca la presencia de este recurso desde ca. 2100 AP, con una muestra significativa de fechados directos y contextuales de maíz entre 1440-910 cal. AP. El objetivo de esta presentación es realizar una evaluación exhaustiva de los macrorrestos de maíz para determinar si existen variedades inter e intrasitio. Como segundo paso de análisis se propone comparar tiempos de cultivo y cualidades alimenticias que permitan interpretar la relación que existe entre los tipos de maíces recuperados. Para ello se propone una metodología de clasificación que los diferencie en maíces duros, semiduros, harinosos y dulces separándose de esta manera, de las clasificaciones tradicionales del NOA. Los datos obtenidos dan cuenta, por primera vez en el área, de la presencia de distintas variedades de maíz que nos indican el conocimiento del recurso y el rol que debe haber jugado en las estrategias económicas y sociales de los grupos humanos de la región y el intercambio con otras regiones vecinas como norte y centro de Chile, el noroeste y las sierras centrales de Argentina.